

Une religion centrée sur les êtres humains — Transmettre au monde à venir la philosophie du respect de la vie

Exposé présenté par Glenn Turner
Département d'étude de la SGI du Canada

Bonjour à toutes et à tous. Merci beaucoup d'avoir déployé autant d'efforts pour soutenir les réunions générales du Groupe de la jeunesse en mars. Continuons à échanger avec nos compagnons de pratique, nos amis et notre famille alors que nous travaillons vers les Événements pour la paix du Groupe de la jeunesse qui se tiendront en juillet.

L'étude de ce mois-ci est intitulée « Une religion centrée sur les êtres humains — Transmettre au monde à venir la philosophie du respect de la vie ». Vous trouverez l'article dans Ère nouvelle d'avril 2024. J'espère que vous aurez l'occasion de le lire avant votre réunion d'étude de district ce mois-ci.

Comme le suggère le titre, l'exposé explique qu'une religion véritablement pour les êtres humains devrait être basée sur le dialogue et sur un comportement qui respecte toute vie.

Le Président Ikeda débute son exposé en parlant de la « Déclaration en faveur de l'abolition des armes nucléaires » que lança en 1957 le deuxième président de la Soka Gakkai, Josei Toda, appelant à l'abolition des armes nucléaires, marquant le point de départ du mouvement de la Soka Gakkai pour la paix. Comment pouvons-nous accomplir le souhait de M. Toda d'éliminer la possibilité de la guerre nucléaire ? Comment pouvons-nous créer la paix dans ce monde ? Le président Ikeda dit :

[...] nous devons toujours nous rappeler que le moyen essentiel de réaliser les espoirs de M. Toda est à travers nos efforts quotidiens pour partager et propager la philosophie bouddhiste de la révolution humaine.

La paix commence par aider chaque personne à reconnaître et à développer son potentiel le plus élevé. Élargir notre réseau de personnes engagées dans le dialogue est un processus à travers lequel nous faisons émerger notre propre nature de Bouddha infiniment noble ainsi que celle de l'autre personne. C'est l'action la plus fondamentale et le pas le plus sûr pour éradiquer le mal derrière les armes nucléaires.

Nichiren Daishonin lui-même avait constamment recours au dialogue avec ceux qui l'entouraient pour révéler la Loi merveilleuse. Toujours centré sur le bonheur de chaque individu, le respect de toute vie et la création d'un monde véritablement pacifique, le

Daishonin enseignait « l'importance du dialogue et d'un comportement respectueux comme étant les éléments requis d'une religion œuvrant au bonheur humain ».

Le premier passage du *Gosho* dans l'étude est tiré de la dernière partie de « Sur l'établissement de l'enseignement correct pour la paix dans le pays ».

One L'hôte s'exclama, ravi :

La colombe s'est changée en épervier, le moineau en palourde. Quel plaisir ! Vous vous êtes lié à un ami dans la chambre des orchidées et vous vous êtes redressé comme l'armoise poussant parmi le chanvre [...]

Mais le cœur d'un être humain peut changer avec le temps et la nature d'une chose peut être transformée par son environnement. De même que [le reflet de] la lune sur l'eau s'agite avec les vagues, ou que les soldats aux avant-postes redoutent les épées de l'ennemi, même si, en ce moment, vous dites croire en mes paroles, je crains que plus tard vous ne les oubliiez complètement.

À l'heure actuelle, si nous souhaitons avant tout apporter la sécurité au pays et prier pour nos vies présentes et futures, alors nous devons en toute hâte examiner la situation, l'étudier et prendre des mesures aussi rapidement que possible pour y remédier.

« Sur l'établissement de l'enseignement correct pour la paix dans le pays »

« Sur l'établissement de l'enseignement correct pour la paix dans le pays » est l'un des écrits les plus importants du Daishonin. Nous l'étudierons dans le cadre de l'Examen d'étude de niveau 2 de la SGI du Canada en octobre. C'est dans ce *Gosho* que Nichiren explique clairement le lien entre l'éveil religieux et la paix mondiale.

« Sur l'établissement de l'enseignement correct pour la paix dans le pays » est écrit sous forme de dialogue en tête-à-tête entre un hôte et son invité. Pour commencer, l'hôte et l'invité partagent leur préoccupation concernant la souffrance qu'ils voient autour d'eux. Alors que l'hôte explique calmement la situation du point de vue du *Sûtra du Lotus*, il est capable de répondre aux objections en colère de l'invité et d'encourager ce dernier à travailler avec lui pour mettre fin à la souffrance des gens.

Nous n'aurons peut-être pas exactement ce genre de discussion avec les personnes avec lesquelles nous parlons, mais ces principes de trouver un terrain d'entente et de rester calme, respectueux et persévérant sont tous importants, quelle que soit la conversation.

Dans le passage du *Gosho*, Nichiren fait référence à « un ami dans la salle des orchidées », signifiant quelqu'un qui est capable d'influencer les autres de manière positive, en d'autres termes, un ami de bien. Dans le monde d'aujourd'hui, la Soka Gakkai est clairement un rassemblement d'amis de bien, partageant le défi de la révolution humaine et faisant de leur mieux pour encourager les gens et changer la société. Tout cela grâce au type de dialogue positif que nous trouvons dans les réunions de district et les visites à domicile.

La manière dont nous nous comportons et parlons aux gens est tellement importante. Le président Ikeda dit que « [n]otre comportement sincère, notre humanisme et notre force de caractère sont les clés qui ouvrent le cœur des gens et permettent d'élargir le dialogue ».

Le fait de saisir l'opportunité est également crucial. Si nous faisons l'effort de parler à une autre personne aujourd'hui, nous pouvons l'encourager et l'inspirer et elle encouragera ensuite les autres. C'est ainsi que nous pouvons changer la société. Le président Ikeda commente :

Le changement vient de la foi dans le potentiel positif des gens et de l'interaction active avec eux pour forger des liens cœur à cœur. À commencer dans nos communautés, faisons un effort encore plus grand pour tendre la main aux autres avec courage, cœur ouvert et engagement inébranlable. Le moment est venu pour nous de créer avec confiance des vagues de dialogue qui inspirent et revitalisent le cœur des gens.

Le dialogue qui rassemble les gens et les efforts pour soutenir et encourager les autres dans un souhait de bonheur sont l'essence d'une religion humaniste.

Le deuxième extrait du *Gosho* est tiré de l'écrit intitulé : « La prospérité de votre famille et de vos descendants ».

Bien que nous soyons à l'époque de la Fin de la Loi, vous [Ikegami Munenaga] n'êtes pas seulement un sage mais vous êtes aussi né avec un cœur altruiste. C'est la raison pour laquelle vous êtes une personne qui a fait en sorte que vous trois [vous, votre frère et votre père] puissiez devenir des bouddhas et que toutes les personnes de votre famille, tant du côté maternel que paternel, puissent atteindre l'illumination.

Soyez assurés que vos enfants tout comme vos descendants s'épanouiront à coup sûr et bénéficieront d'une prospérité éternelle. Je pourrais écrire d'innombrables pages citant des passages des enseignements dispensés par le Bouddha de son vivant sans aller jusqu'au bout de tout ce que je souhaiterais dire sur le sujet. Je suis cependant affaibli par la maladie et comme cela me cause de graves désagréments, je ne vais pas m'étendre davantage. Je souhaite vraiment de tout cœur vous voir en personne et vous parler à nouveau.

« La prospérité de votre famille et de vos descendants »

Cette lettre fait partie des encouragements de Nichiren Daishonin envers les frères Ikegami et leurs épouses offerts au cours de plusieurs décennies. Les frères avaient subi une pression extrême de la part de leur père pour qu'ils abandonnent leur foi dans les enseignements de Nichiren. Grâce aux directives de Nichiren, les frères ont maintenu leur foi et ont même convaincu leur père de commencer à pratiquer la Loi merveilleuse.

Le président Ikeda explique que ceci démontre :

[...] [une] grande compassion et [...] l'empathie de Nichiren pour les autres, ainsi que son souhait sincère d'éveiller en eux la foi en leur potentiel. Il insuffle à ses disciples la confiance et le courage infinis de surmonter les défis et difficultés qu'ils pourront rencontrer au cours de leur pratique de ce grand enseignement capable de mener tous les êtres humains à l'illumination. Ses paroles montrent combien il se préoccupe de chacun et chacune avec la plus grande sollicitude.

Comme le souligne le philosophe Lou Marinoff, ce type d'attention individuelle, c'est « ainsi que la bonté se propage dans la société ». Nos efforts quotidiens pour encourager les gens qui nous entourent changeront le destin de l'humanité et créeront un monde de paix. *Kosen rufu*, c'est à dire la propagation généralisée des enseignements de Nichiren, n'est rien d'autre que d'avoir chaque jour des dialogues respectueux avec nos amis, notre famille et nos voisins. Le deuxième président de la Soka Gakkai, Josei Toda, dit :

Présenter le bouddhisme aux autres, une personne à la fois, est la formule immuable pour réaliser *kosen rufu*. Cela s'accorde aussi parfaitement avec les idéaux de la démocratie. Ce parcours peut paraître laborieux mais c'est la voie la plus sûre pour

aller de l'avant. Une vague en appelle une autre, ce qui crée finalement mille, puis dix mille vagues. C'est ainsi qu'on réalise *kosen rufu*.

Il n'y a pas d'autre moyen que de persévérer dans le dialogue de personne à personne pour faire connaître l'enseignement correct du bouddhisme de Nichiren Daishonin, pour convaincre tous et toutes de sa véracité, les aidant ainsi à se libérer de la souffrance. Nous, pratiquants de la Soka Gakkai, avons fait de cette tâche notre mission.

Suivant cette grande tradition de la Soka Gakkai, en tant que membres de la SGI du Canada, nous avons engagé des dialogues et avons choisi les visites à domicile comme pièce maîtresse de nos activités cette année. Le meilleur exemple de cela est la campagne de visites à domicile du Groupe de la jeunesse, « Une personne à la fois », qui se déroulera tout au long de l'année.

Le président Ikeda écrit que grâce à nos efforts pour parler avec les gens et soulager leurs souffrances, nous créons « un courant régulier de « personnes capables » [qui] émerge dans des régions et des pays partout dans le monde ». Alors que ces personnes capables initient les autres au bouddhisme de Nichiren, nous travaillons tous directement à la réalisation de *kosen rufu* et de la paix mondiale.

Le président Ikeda conclut avec un extrait bien connu tiré du Recueil des enseignements transmis oralement : « C'est par la voix que s'accomplit l'œuvre du Bouddha ».

Il poursuit en disant :

Insuffler l'espoir aux autres et établir un dialogue vivifiant qui rapproche les gens est essentiel pour l'accomplissement de notre mission en tant que pratiquants du bouddhisme de Nichiren Daishonin.

Comme vous pouvez le constater, c'est une excellente et très encourageante étude ce mois-ci. Vous pouvez trouver le matériel d'étude dans Ère nouvelle d'avril 2024. Si vous ne recevez pas Ère nouvelle en ce moment, vous pouvez vous abonner en ligne à sgicanada.org ou en discutant avec les responsables de votre district à tout moment.

J'espère que vous passerez une excellente réunion d'étude ce mois-ci. Merci pour votre écoute et à bientôt.